

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 20 DE SETIEMBRE DE 1913

Nº 2.274

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

AVISA a su numerosa clientela y al público en general, que cuenta con buena maquinaria, para la elaboración de toda clase de maderas.

TABLONES, tablas machihembradas, traslapados, rodrigones, simbras, soleras, molduras de todas formas, a precios sin competencia.

GRAN existencia en cedro y caoba, seca y de inmejorable calidad, para la fabricación de muebles.

Se construyen muebles de todos estilos a precios reducidos.

Taller mecánico y forja, admitiendo órdenes para toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios moderados.

Descascaradora de arroz de 1ª clase, pudiendo beneficiar hasta 50 quintales diarios.

Todos los pedidos son atendidos con solicitud y servidos a satisfacción con suma rapidez.

## Compañía Nacional de Seguros

CAPITAL ₡ 630.000

Agente en Puntarenas.—Luis Casalvolone

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait & Cª Calle del Estero, como a 20 varas a Este de la Escuela de Varones.

## AZUCAR del Ingenio del Tempisque de FÉDERICO SOBRADO.

El mejor azúcar que se fabrica en el país; inmejorable para SIROPES y TOSTELÉS.

Manuel Burgos—Agente

## T. ASSMANN & Co.

—IMPORTADORES—

BREVA KEYSTONE

DEPOSITO: Puntarenas, donde FELIPE J. ALVARADO San José y Limón

## FABRICA DE FIDEOS

"LA COMERCIAL"

de MONTEVERDE & POLTRONIERI

Agte. en Puntarenas y Guanacaste.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de Alberto Fait

## HOTEL AMBOS MUNDOS

[ANTES HOTEL COLOMBIA] de Isidro Montoy

EL MEJOR SITUADO DE PUNTARENAS.—FRENTE AL PARQUE VICTORIA

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas succulentas y bien sazonadas. Cantina montada a la última.

## NAPOLEON SOTO J.

Surtido completo de abarrotes, vinos, licores, conservas, cristalería de las mejores casas europeas.

IMPORTACION DIRECTA.—VENTA AL POR MAYOR.—DEPOSITO PERMANENTE DE TABACO IZTEPEQUE.—

## A. ASCH BROS

PUNTARENAS.—SAN JOSE.—LIMON

Situado a cien varas de la Botica de Veranes.

Todo el público acude a este establecimiento por ser éste el que más barato vende, yendo para la plaza.

## Ferretería

—DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muelcito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varias colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

Maderas Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

## TEODORO ROIZ

### Gran Fábrica de Jabon y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores.

PUNTARENAS COSTA RICA.

## UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Salidas de los vapores de Puerto Limón, C. R.

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica.

TODOS LOS LUNES a las cinco p. m.

Los nuevos y lujosos vapores Pastores, Carrillo, Sizaola y Tivitos, llevarán pasajeros y carga de Limón a Nueva York en menos de 8 días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartegena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Colón todos los jueves a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores HEREDIA, CARTAGO y PARISMINA.

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice. Todos los Domingos a las 5 p. m.

Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores MAROWINE, COPPENAME y SARAGACCA.

Para Boston, (directo,) todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores San José, Limón y Esparta.

Todos los pasajeros de 1ª clase para Bocas del Toro y Colón (Panamá) deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José 6 Limón, CINCO días consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos CINCO días.

Durante la época Abril primero a Octubre 31, todos los pasajeros para Nueva Orleans deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además, todos los pasajeros deben proveer de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes, reservación de camarotes, etc., diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón ó a los Sub-agentes Sres. Sasso y Pirie en San José.

W. E. Mullins, — Administrador General

## Elders & Fyffes Limited

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN [Costa Rica] Y BRISTOL [Inglaterra]

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días.—Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera a Bristol ..... £ 20-00

ida y vuelta ..... " 30-00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros, se les concede una rebaja de 10 p. Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveer de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes diríjase a las Oficinas de la United Fruit Co en San José o en Limón, o a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

## Pan American Life Insurance Co. of New Orleans

SEGUROS DE VIDA

Capital y surplus \$ 2.000.000.00

200 personalidades en Costa Rica son ACCIONISTAS.

—SEGURA—SANA—CONSERVATIVA—

Agente en Puntarenas.—LUIS CASALVOLONE.

Oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.

## HOTEL EUROPA

Unico de la clase en Puntarenas.

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

## Excitativa a nuestros compañeros

Esperamos de nuestros Agentes y corresponsales, en particular, y de todos los republicanos en general, noticias, crónicas y detalles de sucesos políticos que revisitan alguna importancia para la causa que sustentamos. "El Pacífico" como centinela de la causa del pueblo, espera la voz de todos los

soldados que en la línea espían los movimientos del enemigo. Tan pronto como este centinela oiga la más pequeña muestra de alarma, está listo para comunicar a las cajas donde, en apretadas filas las letras esperan el momento de entrar en lucha gritando al cobarde su cobardía, al injusto su injusticia, porque la verdad es el lema de estos batallones de Gutenberg, que son los del

Partido Republicano. No olvidéis, compañeros, que el silencio mata: gritad a los cuatro rumbos de la rosa náutica el camino errado de los enemigos.

## Como siempre

Un civilista que responde al nombre de Rodolfo Romero, asestó alevosamente una bofetada a don Juan Rafael Guevara, por ser este Republicano. Por ser este Republicano y conocer muy a fondo lo que vale el derecho de legítima defensa, disparó sobre aquel su revolver, pero, dichosamente, no le tocó al asaltador la bala. Del asunto tuvo conocimiento la policía, la que procedió a amparar la justicia.

## Desbande

Son muchos los duranistas y civilistas que no miran con buenos ojos la fusión de Yglesias y Durán. Los que creen en Yglesias no pueden creer en el Duraniglesismo; y los que creen en Durán, no pueden creer en el Yglesduranismo. Entonces, o se quedan neutrales, como campo de propaganda notamente azul, o se vienen francamente al Republicano, genuino de una sola pieza, que es lo que sucede con muchos.

# La boda del martes

## ROJOS Y VERDES

Como lo sospechábamos, el Civilismo contrajo matrimonio con el Duranismo. Los naufragos se unieron con el dulce lazo del himeneo. Que el fruto de sus amores no resulte un esperanto, son los deseos de este mortal.

La manifestación azul del catorce les abrió los ojos, y en los altos de la casa de habitación de don Ezequiel Arce,—que es neutral contra Guatemala,—los jefes rojos celebraron un conciliábulo con los de los verdes y al cabo de la discusión convinieron en que estaban vencidos y que de mane común et in se lidum podrían ganar la batalla. Se fijaron las bases del casamiento y dicen las malas lenguas que hubo dote para la hembra, pero se ignora cual es. El tiempo lo dirá cuando se noten los síntomas del embarazo y sobre todo cuando venga el alumbramiento.—Anoche celebraron en el club verde la fiesta y ya hoy están en plena luna de miel.

Pero lo malo de todo es que la dote se la repartieron o repartirán entre los jefes y al pueblo que lo muerda un burro. ¡Siempre al pueblo paga los platos rotos! y aunque el cómputo arroja diez colones por cabeza, todo queda en casa siguiendo las doctrinas de Durán que son las de economizar para él. ¡Qué híbrido consorcio! Pacho del brazo de Panameño. Don Miguel en amorfos con Grillo. Y adelante con la megiganga, que atrás vendrá la gigante.

Alegre estuvo la fiesta. Viva Durán. Viva Iglesias. Viva la fusión, y algunos decían viva la fluxión. Don Ernesto Martín sirvió de padrino e incontinenti tomó la palabra para anunciar la unión incestuosa de los bandos, y de paso se desfogó contra Fernández con las muletillas de réprobo, los cincuenta mil, las armas, el castillo, etc. Y para que no quedara duda, por las calles, a grito pelado anunciaron la fusión.

Pero no todo es miel sobre ojuelas. Algunos de los fusionados por obra y gracia de sus jefes, piensan solicitar el divorcio ante el Juez, alegando que donde hay engaño no hay trato. Cuando y cómo nos han dado los consabidos diez colones por cabeza. Y somos acaso mercadería a mano. No, no hubo convenio expreso de nuestra parte. Acá, dice un verde, yo no soy partidario del tirano. Allá replica un rojo, yo no soy adepto del olimpo. Que venga el desbande, dice un tercero, porque yo luché por las ideas. Liquidemos y que cada uno tome su camino, repite una vieja gruñona, que ya basta de soportar comerciantes políticos que nos vendan como ovejas.

Un anciano, machacado por el curso de los años, nos decía, este matrimonio se llama in articulo mortis. El siete de diciembre le haremos a los contrayentes sus honras fúnebres.

UN NEO

17 de setiembre de 1913.

# En la trampa

## EL BOLETIN DEL 18

En la trampa tenemos presos ya a los civilistas, que a pesar de ser maestros insuperables en mentir, de esta vez se les "ha ido el pájaro" como dice el pueblo cuando uno que se baba, se ahoga en su propia baba...

"El 15 de Setiembre será memorable"... Creíamos que tratarían del glorioso aniversario, cuando empezamos a leer esa frase entre comillas, pero, ¡qué poco que éstos se preocupen de las glorias patrias, hablo de los rojos, si son ellos los que en las páginas de la historia costarricense ocupan todos aquellos lugares que la sangre de la esclavitud mancha!

Así, pues, por qué creéis que escribieron ellos que el 15 de Setiembre será me-

morable? Porque ese día que nosotros los republicanos celebramos en compañía de nuestro Jefe el Lic. don Máximo Fernández, ellos quisieron mancharlo con sangre de víctimas, y como no consiguieron su intento, ya que la policía de orden y seguridad los puso a raya, se echan sobre ésta y su digno Comandante don Juan J. Arias, con un saco de imposturas, con una porción de calumnias; pero calumnias e imposturas tan mal forjadas, y sobre todo tan grandes, que no pueden tenerse en pie, ya que les dan por única base su lengua falsa, y esta falsa lengua, débil, sin cohesión como un cinco de posta que hubiera machacado un farmacéuta en su al-

mirez, al sentir el peso de tanta infamia, se retuerce, tal una vibora, y ese es el génesis de las mil contradicciones en los ataques injustos de los civilistas al Primer Comandante de Policía de esta Plaza.

Veamos. El Boletín del Partido Civil dice exactamente: "Se celebraba la fiesta escolar en el Parque Victoria, y so pretexto de evitar bochinchas, se prohibió a los civilistas penetrar en aquel paraje público". "Esta disposición disparatada provocó las protestas de los rojos"... El mismo Boletín, en el mismo número 17 dice al pie de la letra: "Como a las doce del día de ayer, en el Parque Victoria dió principio la fiesta escolar preparada para festejar el día de la Patria; eso dió lugar para que a dicho lugar concurrieran individuos de todas las agrupaciones políticas". Más adelante, número 17, el mismo, señores, el mismo número dice: "Bien es cierto que con el Comandante de Policía, señor Arias, se había convenido que ni civilistas ni fernandistas pasaran al parque el cual se dejaba para señoras y niños"...

Ya vemos como incurren en contradicciones, que de manifesto ponen su enredijo bastardo, y sobre todo, contradicciones son estas que dicen que los rojos no están de acuerdo ni ellos entre sí; que mucho que con nosotros lo estuvieran si tenemos la razón cobijada de azul en nuestros campos! Aunque ellos mismos se encargan de defender al señor Arias diciendo que la prohibición de entrar al Parque era general, y deduciendo de eso que no siendo solo a los civilistas a quienes se coartaba entrar al jardín, no puede ser ese el motivo del bochinche que armaron, diremos sin embargo, que cuando el bochinche, provocado por rojos, tuvo efecto, aun no había sido dada la orden general de no entrar al Parque; que esta orden fue un efecto del bochinche de los civilistas y no su causa.

La orden de no entrar al jardín fue general a todos los partidos.

El cierre de clubs políticos general fué.

El cierre de ventas de licor fué general.

Luego no hay parcialidad de parte del señor Comandante Arias, que antes bien, ha tenido una calma envidiable para soportar las provocaciones perversas de quienes solo intentaban hacerle perder su serenidad para tener un estribo en qué montar un buen caballo de batalla, que desgraciadamente les va a resultar brioso, porque ya conoce don Ricardo que éstos que hoy hablan de cintarazos imagina-

rios, son los de los reales cintarazos de hace 4 años...

Para probar la entera neutralidad del señor Comandante Arias, bastará recurrir a los partes policíacos de ese día, y se verá que por revoltosos fueron conducidos a prisión no solo civilistas, sino republicanos y duranistas.

To los los actos del señor Arias están amparados por la ley, y como ésta lo escuda, él debe estar tranquilo.

Querían los civilistas que ante los tumultos del populacho, cuyo acañoramiento era enorme en ambos ban-

dos, fuera la policía con sonrisas de seludo a apaciguar! No!, no era posible; y se hizo necesario acudir a enérgicas medidas: hubo necesidad de desembainar espada, porque el Estado debe hacerse respetar en todo y por todo; pero esa espada no era para herir a éste o aquél por tal o cual color, sino para resguardar justicieros intereses.

El Gobierno no desojará "el clamor público". No tengáis cuidado... ocultad vuestra rabia y no insultéis a la República ofreciéndole nuevas sediciones.

# PARA EL DE LAS CUATRO HORAS

Cambian los tiempos como la Luna de fases. Hoy estamos arriba y mañana estaremos abajo, dicen los viejos con respeto a las gallinas. Ha cuatro años tenías una fábrica de votos: el desgraciado que llegaba ante tí para ser juzgado le metías buena multa si era azul y si se cambiaba por tu bando, se la ponías baja, o le perdonabas la falta. Cuando Valverde abandonó el campo, quedaste huérfano y sin timón, entonces fué que conviviste en aquellos signos o cruces rojas y azules para condenar con seguridad a los últimos, que llegasen a recibir tu *sabia e imparcial justicia*, lo que no te impidió que a última hora le dices el voto a don Ricardo, a pesar de que ya habías dicho que si votabas por Yglesias te cortabas una mano y si lo hacías por Jiménez te cortabas las dos. Me dirás que de humanos es el errar

y que de *monis* seduce. Está bien, la *sinceridad* tuya no se pone en tela de duda.

Seguiste en la Gobernación y allí le apretaste las tuercas a los republicanos con tu digao compinche el cachureco vividor de todos los tiempos; más don Ricardo olió el queso y los dos se fueron a pasco. Al fin los republicanos respiraron, y hete aquí colocado en tu lugar.

Confiesas en tu desahogo que faltaste a los órdenes de la policía, y si te aprietan un poco confesarás también que le faltaste personalmente al Comandante y que tuviste la pretensión de imponerte; pero olvidaste que estabas abajo y por desgracia encontraste la horma de tu zapato. Cuatro horas, qué ingratitud! Y tu que no eres capaz de matar una mosca, y a fe que haces a maravilla tu papel de víctima.

QUIEN TE VIÓ.

# Protestas

Yo, Juan Contreras Pérez, protesto enérgicamente de la firma que di al Partido Civil, y me adhiere al Partido Republicano, porque no estoy de acuerdo con esa fusión que los iglesistas han hecho con los duranistas. Esta fusión que repugna a mi conciencia honrada es una s lemne prueba de q' no hay solidez en las doctrinas del civilismo, o m jor dicho, no tiene el civilismo un credo verdadero ya que se combina con elementos antogónicos, que ayer no más por él fueron combatidos con ardores acobinos.

Exito también a mis amigos a seguir este camino azul que hoy yo tomo porque no debemos permitir que se nos marque con el hierro de esclavos y conculcadores de la Patria.

Juan Contreras Pérez

Testigos: José Angel Zeledón, Manuel Quirós.

Yo, Canuto Fonseca, de Pozo de Agua de Nicoya, hago constar que al ser levantado el censo de ese lugar he sido inscrito como

duranista por el Agente de Policía de allí, lo cual entraña un doble abuso, por haberme inscrito como tal, sin mi consentimiento y en mi ausencia, y por inmiscuirse en política cuando su carácter de empleado militar al servicio del Estado, le impone la más absoluta neutralidad, que él quebranta para violar los derechos de los ciudadanos.

Protesto contra ese abuso incalificable conque hiere mi dignidad de ciudadano, porque no puedo ni podré jamás estar afiliado a un partido que tiene por lema el crimen y el desprestigio de la patria; al mismo tiempo con orgullo declaro que soy republicano y lo seré hasta el caso extremo, si necesario fuese, de ir a la tumba por esa causa a hacerle compañía a Montero en el cementerio de los hombres libres.

A ruego de Canuto Fonseca,

Martín Rojas

Testigos: Daniel Brenes, Fidelino López.

# La batalla de Puntarenas

Desde el Polo Norte al Sur y por todo el Ecuador, los dos colares, las zonas tórridas, París, Berlín, Londres, Pekín, Nueva York y también en Pacaca que es el Puerto Arturo del doctor Batea, conocen a estas horas todos los detalles de la gran batalla. Nunca pensaron Temerlán, Carlo Magno, Julio César y Napoleón que su fama se eclipsara con la espantosa hecatombe de Puntarenas.

Quién creyera que este rincón de Centro América habría de figurar en primer término como el teatro más sangriento de la edad contemporánea. Puntarenas tendrá su nombre glorioso en la posteridad. Cuando la calma regrese a los corazones y la justicia abra su paso a la verdad, algunas estatuas se erguirán magestuosas en la Perla del Pacífico para conmemorar a los héroes de la jornada. Y al responsable del estacismo, —porque siempre hay un culpable,— que se consuma en el quinto infierno del Dante y que lo maldigan las viudas y huérfanos de los que perecieron en el combate.

A veces las nimiedades cambian la faz de la Tierra, una palabra es el origen de una catástrofe. Viva la chancha verde con el rabo colorado! He aquí cuatro palabras, como las de Bonaparte ante las pirámides, que fueron la derrota de la caballería egipcia de los mamelucos.

Rojos y verdes de un lado, azules del otro. Una algarabía infernal procuradora de toda desgracia resonó en el espacio, un sordo rumor por lo bajo inflamó las pasiones. La policía se interpuso y formó un cordón de salud pública. Pero nada, todo fué en vano. Llegó a todo galope el general Víctor y colocado sea prudente distancia dentro del club color del pan-

tano, arengó a sus soldados: "peguen sin misericordia a esos pícaros republicanos, que yo aquí, adentro, dirijo las operaciones y me ocuparé del telégrafo". El general Ulpianoff, vis a vis, en los altos de su morada y fuera del alcance de los cañones, —y no por miedo,— excitaba a las huestes aliadas para combatir al enemigo común. "Peguen, que Dios perdona, a esos bandidos azules". Las avanzadas llegaron a las manos, el grueso del ejército entró en lo recio del combate. Siguiendo el orden cronológico principiaron por bofetadas, palos, pedradas, conchazos y todo lo terminado en azos como metrallazos y cañonazos. "De frente marchen, segunda compañía a unirse a la primera; apunten, fuego; un tiro y a la bayoneta", eran las voces de mando. El general Ulpianoff: "niños, cuidado tiran pal alto" y el idem Víctor: "yo manobro en la retaguardia y defendiendo el telégrafo que es la parte tierna y es mi fuerte".

Corrió la sangre a torrentes, los ayes de los moribundos se oían por doquier, brazos y piernas en lúgubre consorcio, orejas y narices amontonadas, cabezas rodando a discreción, miles de muertos, centenares de heridos, docena y media de cadáveres flotaban en el Estero. El coronel Angulo, ¡qué hombre! y qué gañote de bárbaro. Su esbelta figura se destacaba a lo lejos. Muchachos, no cejen!, al lado del plátano march, ordenaba con rapidez. Llegó el coronel Delgado y aquí fué Troya:—Usted Comandante es parcial y yo paso el cordón sanitario. Yo soy libre y no vivo en Africa. —Si señor, pase, pero a chirrona y no chille tanto, contestó el aludido.

A una voz dijeron los sol-

dados: es de veras la cosa? Pues a casita. Epílogo: seis azules y seis rojos en la cárcel, todos los contendientes con el galillo reventado y ciento diez y ocho telegramas y medio que el general Telegráfico comunicó a la mansión presidencial. Con razón decía: allí esta mi fuerte; pobre alambre y cuantas verduras llevaste!

## TABLEAU

### El día supremo

Estamos en la aurora de del 7 de diciembre. Puntarenas ha estado de gala con motivo de la llegada del egregio ciudadano Lic. Máximo Fernández, y esto fué motivo para que el civilismo y el duranis celebraran su matrimonio. —"Todos sus instintos los inclinaban mas bien a entregarse galantemente que a entregarse legalmente; aplazaban todo lo posible la hora de esa sujeción quizá por vergüenza, pero convenía llegar al casamiento, y ese día supremo llegó, puesto que lo exigía la voluntad del pueblo soberano, al decir de algunos, siendo sin duda una necesidad como todos lo sabemos; pero ¡qué fastidio! admitirse y repelerse como el agua y el aceite. Ha existido siempre entre ellos un acuerdo tácito para no concluir y no romper jamás ese hilo de amor. —Esta manera de amar con un paso adelante y dos pasos atrás, está expresado por las danzas de la época o sea por la minoría ridícula en que se encuentran. —Este matrimonio no sienta bien a algunos familiares de la raza verdiroja pues echarán a perder las cintas que llevan; así lo manifiestan. —La brutalidad de ese matrimonio les creará situaciones más difíciles, por las cuales están cruzando ahora; él suprimirá la voluntad, matará la elección para ellos y dará al traste con la transparencia de sus funciones periódicas. —Así los queríamos ver! con un ojo verde y otro rojo, en sus pupilas están confundidos el amor y el odio; el amor que se tienen ellos, y el odio que nos tienen; con un ojo ven la felicidad y con el otro la de ventura; ellos son felices amándose, nosotros desgraciados para ellos. Quiál...

Infelices, que no habían tenido el suficiente valor moral para desenmascararse. —Su ambición los ha hecho mostrarse capaz de lo imposible; y son tan pobres de alma que niegan hoy sus esponsales diciendo: "el pueblo soberano lo quiere, los jefes no nos metemos en nada"; así de ese modo tienen a sus pocos partidarios de mampara, pero muchos de estos que tienen conciencia, raciocinan, que piensan, no se pondrán en ridículo con

## PERSONAS PÁLIDAS

son pálidas porque no sacan suficiente nutrición de lo que comen. Necesitan la **Emulsión de Scott**



[de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos]



que es un alimento concentrado productivo de sangre rica, fuerzas, carnes y vigor.

Asegúrese bien que sea la **EMULSION de SCOTT.**

un ojo verde y otro rojo.— Sin saber cual es su jefe, no votarán.

CHAY

### Aviso

Hombre formal de 27 años, casado, italiano conociendo castellano y francés busca colocación. Practica contabilidad; correspondencia, buenas referencias y garantías. —Dispuesto salir por hacienda.

Juan Cordero.

Hotel Londres.

Puntarenas

Universalmente conocida.— La Emulsión de Scott es una preparación universalmente conocida por los éxitos obtenidos en las enfermedades de los pulmones y especialmente como un poderoso tónico para fortificar la sangre. Es un gran reconstituyente para los que están en la convalecencia, y en general para combatir todas aquellas dolencias que tienden a debilitar el sistema. Toda persona anémica debe usar constantemente la Emulsión de Scott hasta obtener una completa curación:

"El suscrito, médico-cirujano, certifica: que la Emulsión de Scott da resultados sorprendentes en todos los casos de debilidad general, catarros crónicos; y aún en la tuberculosis pulmonar mejora notablemente el estado de los enfermos." Dr. J. Villanueva, Maracaibo, Venezuela.

### Adhesiones

Porque hemos visto el empuje formidable del invicto Partido Republicano que tiene 20 años de estar fraguando el hierro con que se ultima a los tiranos, nos adherimos con nuestra entera

voluntad a ese Partido que proclama a Máximo Fernández como único que la voluntad nacional designa para regir los destinos de la Patria.

José Eduardo Torres, José Gómez, Juan Francisco Miranda, Daniel Brenes.

Testigos: José Angel Zeledón, José Manuel Cedeño.

## Club de Puntarenas

Se convoca a los señores Socios de este Centro para la reunión general ordinaria que se celebrará en los salones del Club, el domingo 21 del etc., a las 2 p. m. Se advierte que, por ser segunda convocatoria, se verificará la reunión con cualquier número de socios que concurran.

Para tener derecho a votar en la elección de directiva, es preciso, de acuerdo con los estatutos, tener sus cuotas al día.

Puntarenas, Setiembre de 1913.

El Secretario,

Ulpiano Fonseca.

## Carga a San José

Hay una empresa que se hace cargo del transporte de carga de este puerto a Mata Limón, en donde ella misma se encarga de consignarla en la estación de ferrocarril. Los interesados pueden remitir sus guías al suscrito.

PRECIOS: 0-55 el qq. recogida a domicilio. Encomendas, ó bultos de peso menor de un qq., como mínimo, 0-50, cada uno.

Cipriano Guell

Punts, Setbre. de 1913.

## El regalo de los cincuenta colones

Los que suscribinos hacemos constar: Que en el sorteo de la Lechería "El Carrizal", correspondiente a mes de Agosto próximo pasado, resultó favorecido el N° 202.

Ernesto Esquivel S.

Napoleón Soto J.

Miguel H. Fulton

## Teodoro Roiz

Vende café al por mayor

Veán las muestras

# ITINERARIO

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de Setiembre de 1913.

Servicio entre Puntarenas, Ballena y Bolsón con escala en Manzanillo y Humo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Lunes	10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 2	11 a.m. del 2
Jueves	11 p.m.	1 a.m. del 5	7 a.m. del 5	12 m. del 5
Martes	2 a.m.	4 a.m.	10 a.m.	3 p.m.
Viernes	6 a.m.	8 a.m.	2 p.m.	7 p.m.
Martes	8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.
Jueves	10 p.m.	12 p.m.	6 a.m. del 19	11 a.m. del 2
Lunes	12 p.m.	2 a.m. del 23	8 a.m. del 23	1 p.m. del 23
Viernes	4 a.m.	6 a.m.	12 m.	5 p.m.
Martes	8 a.m.	10 a.m.	4 p.m.	9 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Bebedero con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes	11 p.m.	1 a.m. del 3	6 a.m. del 3	10 a.m. del 3
Sábado	1 a.m.	3 a.m.	8 a.m.	12 m.
Miércoles	5 a.m.	7 a.m.	12 m.	4 p.m.
Sábado	8 a.m.	10 a.m.	3 p.m.	7 p.m.
Martes	11 p.m.	1 a.m. del 17	6 a.m. del 17	10 a.m. del 17
Viernes	12 p.m.	2 a.m. del 20	7 a.m. del 20	11 a.m. del 20
Miércoles	3 a.m.	5 a.m.	10 a.m.	2 p.m.
Sábado	6 a.m.	8 a.m.	1 p.m.	5 p.m.

Servicio entre Puntarenas y Puerto Jesús con escala en Manzanillo

Fecha	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Domingo 14	9 a.m.	12 m.	2 p.m.	4 p.m.
Domingo 28	8 a.m.	11 a.m.	1 p.m.	5 p.m.

Servicio especial entre Puntarenas y Manzanillo.—Correos de la Compañía Abangarez Gold Fields of Costa Rica.—Pasajes de primera solamente \$ 2.00 ida ó regreso.

Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 3	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 6	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 10	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 13	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 17	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 20	8 a.m.	11 a.m.
Miércoles 24	8 a.m.	11 a.m.
Sábado 27	8 a.m.	11 a.m.

Servicio especial entre Chomes y Puntarenas, diario, excepto los domingos, precio de pasaje de ida ó vuelta C. 1.00

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### PRECIOS:

Por ida y regreso 50 ps de recargo	Chomes	Manzanillo	Puerto Jesús ó San Pablo	Bebedero	Humo	Ballena ó Bolson
	15.00	30.00	40.00	60.00	60.00	70.00

### TARIFA DE FLETES Y PASAJES

Passaje de 1a. á Bebedero, Bolsón y Puerto Jesús	C 3.00
" de 2a. á " " "	2.00
" de 1a. á Manzanillo "	2.00
" de 2a. á idem,	1.00
Niños menores de 10 años, mitad del precio	
Por qq. de carga á Bebedero, Ballena y Puerto Jesús	0.50
Por garrafón lleno (15 litros) á idem, idem	0.50
Por garrafón vacío á Bebedero idem, idem	0.25
Por cada pie cúbico á idem, idem idem	0.25
Por cada montura á idem, idem idem	0.25
Por cada cuero de res á idem, idem idem	0.25

### ATENCIÓN

Los tickets son válidos únicamente para el día de la salida de los vapores, y el pasajero que salga del muelle de Puntarenas sin su respectivo ticket, pagará un recargo del 50 por ciento.

### OBSERVACIONES

- 1°—No se embarcará carga sin estar satisfecho el importe de su flete.
  - 2°—Los garrafones vacíos ó llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa, en caso de fractura ó derrame.
  - 3°—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercaderías que no tenga señalado con claridad el número, marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4°—Solamente se recibe equipaje, hasta las 3 p.m. del día de salida de los vapores.
  - 5°—Los tickets deben comprarse con anticipación á la hora de la salida de los vapores en la Agencia, Oficina del señor Manuel Burgos.
- LEASE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

### LA EMPRESA

## Correo de Esparta

Los profanadores de la memoria de Lisímaco Chavarría.

Con motivo del viaje del candidato del Partido Republicano a Puntarenas, los civilistas, ciegos de la rabia como siempre, volaron una hoja que no desmiente por cierto la incultura y procaacidad de ese partido agonizante. Una de las zetas intoxicadas de malediscencia que contiene dicha hoja, es la que reprueba el viaje de don Máximo a San Ramón pocos días después de haber muerto el poeta Lisímaco Chavarría.

Sabido es que el nombre del cantor de nuestros campos ha sido explotado políticamente por los civilistas, después de su muerte; sabido es también que las personas sensatas y cultas han reprobado esa pretendida explotación, por considerarla irrespetuosa a los restos del bardo ido.

Sin embargo, el civilismo en ese afán de vociferar por el prurito de ofender, no escatima medios para ello aun cuando sean ilícitos como realmente lo son.

Así pues, en vista de su desatinada insistencia, sobre el asunto Lisímaco, me veo a mi pesar, en el caso de declarar lo que sigue:

Quice días poco más o menos, después de la muerte de Chavarría, un hermano suyo, civilista él y que radica en esta ciudad, bailaba muy entusiasmado al son de alegre marimba, dando pruebas evidentes de su falta de sentimientos; y el 15 del mes en curso este mismo sujeto, sin haber sido invitado, se introdujo a otro baile lo que motivó la retirada de varios jóvenes bailarines; y el profanador de la memoria de su hermano, del insigne poeta costarricense, siguió bailando y saltando dando también con esto, pruebas de incultura porque no la tiene.

Relatado así lo anterior, cabe al civilismo manifestar su opinión sobre el asunto y decirnos si sus diatribas no son, como nosotros afirmamos, un lazo que preparan para su mismo cuello.

C. DE SANTELMO.  
Esparta Setbre. de 1913.

### Aviso importante

Hago constar que los poteros de Pánica, que antes fueron de mi pertenencia, los he vendido al Sr. Faundo Calero.

Tambor, 5 de Setiembre de 1913.

Francisco Saguet

# Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROTINA - PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tabloncillos y guarniciones. Compra demaderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades á nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.—JAMES DAGAN—Administrador General.

### Folleto

A CONAN-DOYLE

### RAFFLES

DOBLE ENIGMA

(Continuación)

preguntas respecto a la aldea y al pueblo, a las cuales le respondí, como es de suponer, hasta que por fin nos hallamos charlando, de la manera más cómoda y agradable, acerca de mil diversas cosas. Pasó el tiempo con tal rapidez, que me olvidé de la nieve hasta que él me hizo fijar en que había pasado. Después en el preciso momento en que me disponía a partir, ¿qué supondrás que hizo? Dió un paso hacia mí, me miró al rostro con aire de pensativa tristeza, y dijo: "Quisiera saber si se inquietaría usted por mí si no tuviera yo un penique". ¿No fué extraño? Me asusté de tal suerte, que saí corriendo del sotobosque, y me hallé en la carretera antes de que él pudiera añadir una

palabra más. Pero, en realidad, Héctor, no es preciso que te pongas tan sombrío, porque al recordar el caso, estoy segura completamente, en vista de su tono y modales, de que no quería dar a entender nada malo. Estaba pensando en voz alta, sin la menor intención de ofender. Estoy convencida de que el pobre individuo estaba loco.

—¡Hum! Me parece que en su locura había algo de método,—observó el hermano.

—También hubiera habido método en mis puntapiés,—dijo con dureza el teniente.—No he oído en mi vida cosa más ultrajante.

—¡Vaya! ¡Ya decía yo que te enfadarías!—dijo Laura posando su blanca mano sobre la nuca de la tosca chaqueta de frisa.—No fué nada. No volveré a ver al pobre sujeto. Sin duda alguna era forastero en esta parte de la comarca. Pero esta ha sido mi aventurilla. Sepamos ahora la tuya.

El joven hizo rozar el billete entre los dedos, mientras se pasaba la otra mano por el cabello, con el ademán de